

TRABAJADORES

Año 65 de la Revolución
Edición única. Cierre 7:00 p.m.

ÓRGANO DE LA CENTRAL DE TRABAJADORES DE CUBA

Precio 1.00 peso | ISSN-0864-0432
Año LIII No. 40

| 02

**Hay que timonear
la escasez de
combustible**



| 06

| Concurso Cuba Deportiva

**Los dos
primeros lauros**



| 07

**Agradecemos
el abrazo sindical
del mundo**

| Puerto de Santiago de Cuba

A la carga sobre la carga



| foto: De la autora

Con el mismo ímpetu del mambí que le da nombre a la rada santiaguera, Guillermon Moncada, unos 300 portuarios se enrolaron este fin de semana y aún continúan en la descarga del buque Grajales, portador de una preciada mercancía: 15 mil 653 toneladas de arroz, procedentes de Brasil, para la canasta familiar normada de las provincias orientales.

Es muy propio de los guillermones dar el extra en su quehacer cotidiano, pero en medio de los apremios que marcan la economía del país, y al día a día de las familias, se activan los resortes de motivación para agilizar la manipulación del cereal.

Estibadores, tarjadores, operarios de equipos, inspectores de averías, controladores de almacenes, directivos... se han distribuido en tres turnos de trabajo, las 24 horas del día, para que no se detenga todo el proceso en el muelle de la terminal multipropósito del puerto santiaguero.

“Estamos claros de lo que significa el arroz de la cuota para los cubanos”, comenta, mien-

tras se seca el sudor Reinier Cruzata, con más de 17 años como estibador. “Que no sea por nosotros que espere la población, aquí estamos y estaremos hasta cumplir la tarea”.

Yaritza Canet, desde su desempeño como tarjadora, expresa también su disposición de acompañar tanto la descarga a granel del arroz como su ensacado al lado del buque, así como su inmediata ubicación en casillas del ferrocarril, o en camiones, para que no exista demora en la distribución.

“Sí que ha funcionado como un reloj esa conocida cadena puerto-transporte-economía interna”, dice Jorge Ramis González, jefe de operaciones de carga general de la terminal multipropósito del puerto Guillermon Moncada.

“Se ubicaron 20 casillas ferroviarias, una flota de camiones procedentes de varias provincias orientales, e igualmente disponemos de tres contenedores que se enviarán en patana a Guantánamo.

“Todo ese engranaje bien articulado, en medio de la situación que enfrenta el país, ha-

bla en muy alto grado de la prioridad que se le da a la garantía de la canasta familiar normada, y los portuarios aportamos con muchísimo orgullo, compromiso y motivación a ello.

“Además, nos llamó directamente el secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC), el compañero Ulises Guilarte De Nacimiento, para interesarse por toda esta labor, y para transmitirnos la confianza que existe de que, como siempre, los guillermones cumpliremos”.

Igual se ha hecho patente en ese escenario productivo la presencia de dirigentes sindicales del territorio, entre ellos Orlando Beltrán Minier, miembro del Secretariado de la CTC en la provincia, quien intercambió con los portuarios, conoció de las condiciones de trabajo, factibles de mejoras en algunos ámbitos, y constató de primera mano lo que sin duda es norma en la rada de Santiago de Cuba: agilidad y eficiencia. | **Betty Beatón Ruiz**

EconoMía



Afiliación en el sector privado

Afiliar a los trabajadores integrados en las formas de gestión no estatal es un verdadero desafío para la CTC.

Ello revela la necesidad de que el movimiento sindical transforme sus métodos y estilo de trabajo con el fin de

acercarse a un universo laboral creciente que forma parte del modelo económico que construimos. En esta edición **Trabajadores** incluye una separata sobre el tema donde se demuestra que si bien los porcentajes de sindicalizados en este

sector son bajos, los buenos ejemplos dan la medida de que el vínculo permanente con ellos para auscultar sus preocupaciones es una buena fórmula de atraerlos. | Separata completa en www.trabajadores.cu y en el impreso páginas 4 y 5



La columna del lunes

Ahorrar con energía e inteligencia

| Francisco Rodríguez Cruz

Nuevamente la disponibilidad de combustible en el país nos coloca en una coyuntura delicada en materia de generación de energía eléctrica y para el funcionamiento en general de la economía cubana.

La información pública que se ha brindado se adelantó así a lo que pudiera ser el momento más difícil de este año en materia energética, lo cual constituye un punto a favor de que se pueda paliar la situación con medidas duras, pero inteligentes y a tiempo.

Llama poderosamente la atención la estrategia gubernamental de comenzar a ajustar consumos y preparar a los territorios mediante una comunicación clara y oportuna desde los municipios, que precedió al abordaje del problema en estos últimos días.

Porque en definitiva la capacidad que tengamos a nivel local para reorganizar los procesos económicos y los hábitos de la ciudadanía serán determinantes para sobrellevar esta emergencia de la manera menos traumática posible.

Coincidió además esta circunstancia con una oportunidad como el X Congreso de los CDR concluido el pasado jueves, lo cual permitió al Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República en persona, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, abordar el asunto y ubicarlo como la primera prioridad en la labor no solo de esa organización de masas, sino de todos los eslabones de nuestra sociedad civil que operan en los barrios y comunidades.

Aunque parezca un juego de palabras, los consejos de la administración municipales y gobiernos locales tendrán que poner toda su energía entonces en el ahorro de energía, porque cuando se habla con la gente enseguida saltan inquietudes y se identifican brechas de consumo excesivo y despilfarro de corriente eléctrica y otros portadores.

Cuando concurren circunstancias como esta nuestra población pide mucho, y con razón, que las medidas de ahorro sean parejas, discriminen bien entre lo esencial y lo que no lo es, y partan del ejemplo que deben dar las instituciones estatales y sus representantes.

Hay que llegarles también a quienes en nuestras ciudades ostentan un nivel de vida con consumos que pueden ser legales, pero constituyen casi un agravio para la media de nuestra ciudadanía. Esa sensibilidad tiene que existir, y donde no la haya, hay que exigirla.

Resulta muy lógica además la explicación de que no todo el golpe de estas afectaciones puede dejarse sobre la actividad económica, para la protección del consumo del sector residencial de manera exclusiva.

Si no producimos para tener más ofertas y para exportar, estaríamos además hipotecando al país, y en el corto y mediano plazos eso podría agravar la situación de nuestra ya golpeada economía.

Por tanto hay que timonear la escasez con un criterio de la urgencia, pero también de la prudencia y la previsión, con un análisis colectivo en cada nivel de decisión sobre las actividades que se deben suspender, aplazar o reacomodar, para que el ahorro del combustible y la energía no nos cree un problema mayor, ya sea material o con consecuencias sociales y de otro tipo que luego resulten más costosas y difíciles de revertir.

En todos estos análisis y acciones el movimiento sindical tiene mucho que aportar y hacer. No es la primera vez que la CTC y los Sindicatos en todos sus niveles de dirección, desde la sección sindical hasta la nación, convocan a sus afiliados para cumplir con políticas de austeridad y emplean diversas iniciativas para lograrlo.

En particular, las decisiones sobre cuáles son las actividades económicas y sociales impostergables y en qué es factible racionalizar el gasto de energía, necesitarían de la discusión y consenso sindical para que surtan el efecto deseado, porque para ello se requiere del involucramiento de los colectivos de trabajadores.

También hay que cerrarles el paso al pánico, las mentiras y manipulaciones mediáticas que desde el exterior buscan el desaliento y la irritación, con respuestas rápidas y efectivas ante los rumores, las bolas y los inventos que ya han comenzado y seguramente continuarán.

Reiteramos entonces, a ponerle energía, con toda la inteligencia de que somos capaces, al ahorro de energía.

A cargo de Arsenio Rodríguez
buzon@trabajadores.cu

Portuarios de Santiago agradecen cambios positivos

Leonardo Naranjo Oyarzábal, jefe de Barco, del puerto Guillermon Moncada, Santiago de Cuba, quiere agradecer desde hace tiempo a Buzón abierto por el papel que desempeña en la solución de los problemas de los trabajadores.

“En nuestro caso con la estimulación de los trabajadores portuarios del país, ahora fue que pude comunicarlo por tener problemas de salud.

“Pedíamos interlocutores válidos para abordar el tema con seriedad y estos aparecieron, reconocimiento especial para el compañero Jorge Luis Tapia Fonseca, quien supo defender en las altas instancias del Gobierno nuestras propuestas.

“Se logró con ello un cambio muy positivo en el sistema de estimulación, lo cual ha traído una me-



| foto: Tomada de Radio Revolución

oría apreciable en los ingresos de los trabajadores portuarios y por ende un incremento en los rendimientos en las operaciones de carga y descarga de los buques.

“Ello permite la reducción de las erogaciones en moneda libremente convertible que debía realizar el país por concepto de so-

brestadía de las embarcaciones.

“Junto al sincero agradecimiento de mis compañeros le hago llegar la necesidad de que el equipo de Buzón se mantenga en la pelea ya que personas como ustedes son las que necesitamos los trabajadores para seguir aportando a la economía del país”.

Sin derecho al pago reclamado

José Ángel Ramírez manifestó su desacuerdo al no recalculársele la cuantía de la pensión concedida en el mes de abril del año 2023 correspondiente a las utilidades del cuarto trimestre del 2022 pagadas en este año.

Sobre el tema el Instituto Nacional de Seguridad Social, Inass, le informa que “el Decreto Ley 18 de 2020, estable-

ce que, en el año 2023, para el cálculo de las pensiones se tendrán en cuenta los ingresos percibidos en los 2 años anteriores (2021 y 2022).

“Por lo tanto, estas utilidades no forman parte del cálculo de la pensión, al ser devengadas posteriores a los años naturales que sirvieron de base para el cálculo de la pensión que disfruta”.

No me contemplaron el incremento de chequera

Nereida Batista Fernández residente en calle B no. 8, entre 26 y 28, Vázquez, Puerto Padre, Las Tunas, plantea que a sus compañeras le aumentaron la pensión y a ella no, aunque están en igualdad de condiciones.

“Trabajé en el restaurante Sierra Maestra, de Vázquez, municipio de Puer-

to Padre, durante 39 años de servicio como dependiente y tengo 78 años con chequera de 1 528 CUP.

“Los compañeros que trabajaron conmigo le aumentaron el monto a cobrar en sus chequeras, lo que no hicieron conmigo. Por eso es que reclamo una aclaración al respecto”.

Ya Odalys tiene respuesta

Odalys Machado, de Ciego de Ávila mostró inconformidad cuando conoció que “su derecho a pensión, en su condición de miembro de la cooperativa de créditos y servicios CCS Ciro Redondo, del municipio de igual nombre, se encontraba detenido por el momento”.

De la Dirección de Pensiones del Inass le dan la respuesta.

“Al respecto le explicamos que, según nos informa el Director Provincial de este Instituto en Ciego de Ávila, el trámite se realiza en virtud de la Disposición Especial Quinta de la Ley 105 De Seguridad Social que faculta a la Ministra de

Trabajo y Seguridad Social, para la concesión de pensiones en casos excepcionales.

“Teniendo en cuenta lo anterior, su expediente de pensión será enviado de inmediato a la Dirección Jurídica de este Instituto para su tramitación y presentación a la Ministra de Trabajo y Seguridad Social”.

| Día del Trabajador Agropecuario

De la tierra a la mesa

| Tamara Rendón Portelles

Adislaida Oliva Martínez, especialista en agromonía de la unidad básica de producción cooperativa, UBPC, Primero de Julio, del municipio capitalino del Cerro, está orgullosa de su centro, merecedor del reconocimiento nacional Por los senderos de la victoria, el más alto que confiere el Sindicato Nacional de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros.

“Llevo aquí 5 años, empecé trabajando la tierra, me he ido superando y ya soy reserva del director”, dice satisfecha esta líder sindical de base.

En tiempos que reclaman productividad, este centro es un ejemplo de cuánto se beneficia la gente cuando los que hacen parir la tierra son quienes hacen llegar sus frutos, sin tantas manos por medio.

“Cultivamos fundamentalmente vegetales. Lo que cosechamos lo ofertamos directamente al pueblo en las ferias agropecuarias que organiza el gobierno en las comunidades todos los fines de semana. Al ser nosotros los productores y comercializadores, se logra bajar los precios de los alimentos frente a otras ofertas con precios excesivamente altos”.

Se les ve lo mismo en el parque conocido como La Normal, en los alrededores del Estadio Latinoamericano o en la Plaza del Cerro, con disímiles productos: lechuga, acelga, habichuela, pepino, ají cachucha, col china, espinaca, quimbombó, entre otros elaborados por una minindustria, también propia.

“Contamos con dos fincas de la UBPC y otra que



| foto: Alejandro Acosta

explotamos, para un total de 620 hectáreas sembradas. También tenemos frutales, como guayaba y mango. Todo lo aprovechamos, con el excedente de las cosechas se preparan pulpas o mermeladas, encurtidos, etcétera”.

El llamado caldosín (diferentes viandas ya peladas y cortadas, listas para cocinar) es uno de los productos estrella, que preparan manualmente, envasan y luego expenden en un punto de venta cercano.

De un plan de 197 toneladas, ya han cumplido el 97 %, lo cual les permite aportar a hospitales, como el Clínico Quirúrgico 10 de Octubre y el Neumológico Centro Benéfico Jurídico, las Casas de Abuelos Antonio Maceo y Celia Sánchez, y el hospital materno de igual nombre, entre otros centros asistenciales.

La UBPC posee, además, dos casas de tapado, un semillero y una casa de posturas. Entre las perspectivas se vislumbra la exportación de chile habanero mediante un encadenamiento productivo con Frutas Selectas, la empresa comercializadora del Ministerio de la Agricultura.

Postergada Segunda Conferencia

El movimiento sindical cubano respalda las medidas adoptadas por la dirección del país para enfrentar la situación energética actual, causada por la insuficiente disponibilidad de combustibles. En tal sentido, con el propósito de estimular un proceder racional en tiempos

de limitaciones, se decidió postergar la Segunda Conferencia Nacional del Sindicato de Trabajadores Agropecuarios, Forestales y Tabacaleros.

La nueva fecha del importante encuentro se dará a conocer oportunamente.

| Juanita Perdomo Larezada

Grisel Pérez olvidó su última vez en un cajero automático. “Hace tiempo saco mi salario completo en este lugar. Queda cerca de mi trabajo y he tenido la suerte de que haya efectivo siempre que vengo”, dice, mientras vuelve a contar. “Cuatro mil pesos exactos”.

Desde mayo último la tienda El Palacio gana notoriedad por sus servicios de caja extra (CE), uno de los 859 establecimientos que ya los ofrecen en la provincia de Matanzas, según declaraciones al periódico Girón, de Lourdes Sarmiento, coordinadora de Programas y Objetivos del gobierno.

“Ha sido un proceso gradual. Pasamos de la incertidumbre propia de lo nuevo y su aceptación, a estar muy contentos con la alternativa”, confiesa Nélide Tápanes Gómez, directora de la unidad empresarial de base (UEB), que incluye a tres centros.

En apenas cuatro meses desde su implementación, el retiro de dinero por personas naturales supera los 5 millones de pesos. Hasta el 29 de septiembre, por ejemplo, de una venta de 2 millones 359 mil pesos, el 57 % de lo recaudado se había entregado por CE y un 30 % correspondía a los expendios por las pasarelas de pago de Transfermóvil y EnZona.

“Es muy poco lo restante para cuadrar y luego por depositar en el Banco. Eso es muy bueno, porque, además, dura menos la manipulación del dinero e incluso como es bajo el monto para contar, es casi cero el margen de error humano”, estima Nélide.

La percepción de ganancia de tiempo al cierre de las operaciones de El Palacio la comparte Ludiet Herrera Domínguez, secretaria general de la sección sindical. “La tienda cierra a las cinco de la tarde. Antes nos demorábamos una hora y pico en el cuadro. Eso cambió. Ahora nos vamos más temprano a casa”, asegura la dependiente.

El Palacio con caja extra



El retiro de efectivo por caja extra es continuo en la mesa de Lisa Sánchez, dependiente de El Palacio. | foto: Noriyis

Puertas adentro de El Palacio

La caja extra se nutre del dinero procedente de los ingresos percibidos por las ventas. A diferencia de otros establecimientos escasos en efectivo, El Palacio suele ser solvente. Ya cumplió el plan de venta de 12 millones del año, consecuencia de lo que inyectan a sus cuentas las modalidades de expendios directos, a plazos, comisionista y el alquiler de espacios a cuentapropistas.

“Es bastante la afluencia, y es verdad que en algún momento se puede agotar el dinero, pero por lo general siempre tenemos. En caso contrario, las personas esperan o dan su vuelta, porque aquí viene mucha gente a comprar”, explica la dependiente Lisa Sánchez.

“El viernes último, en esta mesa donde trabajo, tuve un retiro de 61 mil 100 pesos. Todo lo vendido se fue en caja extra. Es un alivio tremendo. Yo siempre apuesto por depositar lo mínimo o nada. Si me queda algo, llamo a los cuentapropistas de aquí para que saquen”.

La joven hace una pausa. Chequea la veracidad de la transacción del comprobante de pago virtual mostrado por Alejandro Tornés, asiduo al sitio. Ella registra los datos personales del cliente, la fecha, el monto retirado (5 mil es el tope) y el número de operación.

“Con él fue muy rápido. La conexión den-

tro de la tienda no es lo buena que debería ser. Por eso siempre alerto a las personas para que se corran al portal de la tienda para que completen el proceso y no les dé error. Eso evita la operación fallida, que el Banco descuenta el dinero y se tenga que esperar 72 horas por la devolución. Eso se produce con el EnZona, que es la única opción para la caja extra por ahora y dependiente de conexión. Pronto Etecsa incorporará Transfermóvil y ayudará más a la fiabilidad del servicio”.

Para acceder a la CE es necesario disponer de un teléfono inteligente, tarjeta magnética y estar asociado a los servicios de banca telefónica.

Pronto contaremos con una terminal de punto de venta (TPV), más conocidos por POS, según sus siglas en idioma inglés, anuncia Nélide Tápanes.

El dispositivo pareciera un premio para El Palacio, integrante junto a Zapico y la tienda Odalis de la mejor UEB en términos de bancarización en la provincia, asevera Belkis Cinta Pérez, directora de mercancías en el grupo empresarial de Comercio.

Al Sindicato de Trabajadores del Comercio, la Gastronomía y los Servicios pertenece El Palacio, Vanguardia Nacional de manera consecutiva en estos dos últimos años, y también referente en términos de caja extra y comercio electrónico.



Latir más cerca de ellos

| Leobanys Ávila Góngora*

La CTC y sus Sindicatos han priorizado el sector no estatal mediante su evaluación permanente en los organismos de dirección sindical, acciones de preparación a los cuadros del nivel municipal y la capacitación de las estructuras de bases constituidas en el sector. A esto se suman las visitas e intercambios con las áreas de comercialización, las mipymes y las cooperativas no agropecuarias (CNA). No obstante, es justo reconocer que ha faltado una mayor sistematicidad de las acciones realizadas, por lo cual no siempre se logra la efectividad que se necesita.

Teniendo en cuenta la importancia de esta tarea, el Secretariado Nacional de la CTC actualizó el sistema para la atención integral al sector no estatal con modificaciones en su estructura, consistentes en la aprobación de cuadros profesionales en los Sindicatos y provincias más representativos para atender directamente estas formas de gestión, así como en los municipios cabeceras de mayor relevancia y en las 15 direcciones municipales de la CTC en la capital.

De conjunto con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, los organismos globales y rectores el movimiento sindical realizó propuestas de modificaciones a introducirse al Código de Trabajo actual, con el propósito de dar respuesta a los planteamientos e insatisfacciones derivados de los intercambios, activos y reuniones con los trabajadores del sector no estatal. Además, se hicieron sugerencias de modificaciones a la legislación vigente en relación con este grupo de trabajadores, teniendo en cuenta que han transcurrido dos años de su entrada en vigor.

La realización de los activos sindicales y reuniones con representantes a nivel de municipio y provincia ha permitido un mecanismo directo de intercambio con este sector. Sin embargo, no en todos los territorios se logra su sistematización ni la presencia de los organismos que presentan las mayores deficiencias, para la búsqueda de soluciones y propuestas que favorezcan el desempeño del trabajo

no estatal, eviten desviaciones en las políticas aprobadas y logren un proceso armónico de retroalimentación.

Se requiere perfeccionar su atención por parte de los organismos rectores, asunto que transita por una mayor exigencia de las autoridades a nivel de municipio y provincia y mayor representación por los sindicatos a todas sus instancias.

Los siguientes datos dan una idea del panorama laboral de que se trata: se encuentran inscritos en el Registro de Contribuyentes de la Onat como trabajadores por cuenta propia 570 mil 409 personas, de ellos 204 mil 736 (36 %) son mujeres y 161 mil 768 (28 %) son jóvenes.

Las actividades más representativas de los proyectos aprobados se concentran en: alojamiento y servicios de comida con el 23 %; industria manufacturera 20 %; agricultura, ganadería, silvicultura y pesca 13 %; otras 13 % que incluyen el servicio de belleza y el doméstico; información, comunicaciones y telecomunicaciones 9 %; actividades inmobiliarias 6 % y construcción con el 4 por ciento.

En relación con los nuevos actores, el Ministerio de Economía y Planificación ha aprobado hasta la fecha 9 mil 50, de ellos 71 son CNA, que en su conjunto pueden generar más de 150 mil empleos. Se dedican fundamentalmente a la producción de alimentos, la manufactura, la construcción y los servicios gastronómicos.

Pero el asunto no está en manejar o brindar estadísticas sobre las actividades atendidas, se requiere coherencia en la aplicación de políticas, intercambios permanentes con los trabajadores por cuenta propia y nuevos actores, generalizar las buenas experiencias, favorecer los encadenamientos productivos que generen bienes y servicios más asequibles al pueblo y avanzar en la búsqueda de soluciones a los problemas y planteamientos con objetividad, en pocas palabras: latir más cerca de los no estatales.

*Miembro del Secretariado Nacional de la CTC, a cargo de los Asuntos Laborales y Sociales

a debate

Mejor afiliados que solos



| Juanita Perdomo Larezada

Definida como la misión más importante en la labor político-ideológica del movimiento sindical cubano, la afiliación sigue teniendo en el sector privado un desafío superior a las formas tradicionales de las fuentes estatal y de los jubilados.

Aunque el asunto provoca debates cotidianos en la agenda de la Central de Trabajadores de Cuba en Matanzas, es cada tres meses cuando el Secretariado Provincial examina su comportamiento, tal y como sucederá en la sesión de este martes.

En predios yumurinos, con una de las mayores poblaciones de este tipo, solo está afiliado el 34 por ciento.

Según las estadísticas más recientes, hasta la fecha se han constituido 156 estructuras en los nuevos actores económicos, donde solo figuran mil 688 afiliados de un potencial de 8 mil 318, con marcada incidencia los municipios de Cárdenas y Matanzas.

La baja correspondencia entre cantidad de no estatales y porcentaje de sindicalización disgusta, al no lograrse que "esta tarea se convierta en una prioridad de trabajo para los cuadros", asegura el informe evaluado en el mes de junio en el Secretariado Provincial de la CTC.

A la conclusión se llega no obstante intentos por perfeccionar la gestión de este asunto, ahora quizás un poco favorecido con la designación de un miembro profesional para la atención de estos trabajadores en el Comité Provincial de la CTC y también a instancias municipales.

Sin embargo, el análisis para la organización y sus sindicatos debiera sobrepasar la lectura del dato, si son más o menos, y centrarse en si la estructura creada funciona, si se propician espacios reales de participación o cómo se asume la representación sindical para que se respete el derecho de los contratados, a veces muy indefensos.

A diferencia de cómo se dan las dinámicas en los centros laborales, con una historia real de la organicidad de los sindicatos, la población laboral privada exige esquemas novedosos a la hora de organizarla, vincularse a ella y luego afiliarla.

Está claro que ello solo se pudiera lograr con dirigentes preparados, que abandonen el buró, recorran las calles y vayan al encuentro de titulares de licencia, responsables de proyectos, muchas veces dispersos o al alcance, a los que no se les visita para conocer en qué condiciones ejercen, si se ajustan a la legalidad, si cumplen con la inocuidad de los alimentos, con la salud y seguridad del trabajo, o saber de los factores que obstaculizan su día a día.

Afectado por distintas circunstancias, entre ellas la demora en la tramitación y respuesta a planteamientos, en no pocos lugares el sindicato pierde credibilidad, por lo que limita su alcance solo al clásico ejemplo del cobro de la cotización, algo desmontado allí donde sí funciona, moviliza y representa.

Para ser justos, no podría obviarse a los muchos negados a la afiliación que han dicho que sí luego de que la CTC provincial los ha salvado de la multa injusta o desmedida, de ser rechazado en un negocio por el color de su piel o porque no se le reconoce el derecho a las vacaciones o a la licencia por maternidad.

Varios ejemplos entre la fuerza privada pudiera mencionar en predios yumurinos de la conveniencia de afiliarse. Un referente en el país de cómo gestionar preocupaciones desde la base y lograr transformaciones nacionales está en la estructura sindical de arrendatarios en divisas en Matanzas, y en su líder Joel Báez Almeida.

En una provincia donde crece exponencialmente el número de trabajadores en el sector privado hay diversidad de actores, y un marco jurídico exigente, mejor estar afiliados, que solos.

Tira-fondo





Más sombras que luces

sector privado de la economía de la suroriental provincia.

“Hasta el cierre de agosto, de 40 mil 245 nominalizados en el sector privado de la economía solo 9 mil 115 (22,6 %) estaba sindicalizado”, precisa Rafael Simón Padró funcionario de la esfera de Organización de la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en el territorio.

El criterio de Simón Padró es coincidente con el de Inalvis Ayarde Guevara, miembro del secretariado provincial de la organización, “falta mayor vinculación de los cuadros sindicales con quienes aún no están afiliados; visitarlos, dialogar, y también más exigencia de la CTC a quienes tienen que cumplir la tarea de sumar membresía”.

A ello agregan otras cuestiones tan subjetivas como reales: falta de motivación, de incentivos, apatía...

Sindicalización por debajo de las potencialidades

El trabajo no estatal en Villa Clara ha presentado un auge notable, además se manifiesta desde las diferentes vertientes: trabajadores no estatales, mipymes, cooperativas no agropecuarias y proyectos de desarrollo local.

Son trabajadores no estatales 17 mil 840, de ellos se han sindicalizado 9 mil 711, el 54,4 % del total. Han sido creadas 470 mipymes en las que se agrupan 4 mil 266 trabajadores y solo en ese segmento están afiliados mil 46 miembros. Estas agrupaciones laborales son representativas en los sectores de industria, comercio, gastronomía, transporte y construcción. Solo seis mipymes son estatales, tres cooperativas no agropecuarias y 22 son proyectos de desarrollo local.

Maglin del Sol Martínez, secretaria general de la CTC en Villa Clara, especificó que en todo ese universo se han constituido 79 estructuras sindicales, de ellas 53 secciones de base y 26 delegados sindicales, lo cual está muy por debajo de las necesidades y de las potencialidades del territorio, y precisó que la razón que argumentan para no sindicalizarse es que deben esperar culminar el proceso de captación de fuerza de trabajo y el aseguramiento de las materias primas.

No obstante, aclaró, se atienden las inquietudes y opiniones de estos

| Betty Beatón, Lourdes Rey y Juanita Perdomo

LA SINDICALIZACIÓN de los trabajadores no estatales se ha convertido en un verdadero reto para el movimiento sindical, que no puede renunciar a la representación de un sector laboral creciente en el país requerido de cambios en los métodos y estilo de trabajo de la CTC y sus Sindicatos a todos los niveles.

El formalismo y la rutina de la organización sindical ha hecho mella en muchos de esos trabajadores aunque llama la atención de que algunos entrevistados no quieren revelar sus nombres, lo que hace pensar que su estatus en estos establecimientos privados no es legal. ¿Acaso no cuentan con un contrato que los respalde y decidieron laborar allí de todos modos por el beneficio económico? ¿Temen que el dueño tome represalias por sus opiniones? ¿No se percatan de que sin ese documento que establece las condiciones de trabajo y sin una organización que defienda sus derechos laborales están desprotegidos?

Hay ejemplos negativos y positivos, pero indudablemente las cifras indican que la sindicalización en las formas de gestión no estatal presenta más sombras que luces.

¿Para qué el sindicato?

Ella cumplió uno de sus sueños, graduarse de Medicina. Pasado un tiempo de ejercicio profesional, en medio de ahogos económicos y varias decepciones, cambió el rumbo de su vida laboral y hoy se desempeña como dependiente de unos de los bares restaurantes más populares de la ciudad de Santiago de Cuba.

Accedió a conversar con **Trabajadores** bajo la condición del anonimato, ahora se siente mejor en todos los órdenes, incluido el no pertenecer a ninguna sección sindical: “Con la experiencia que tuve cuando fui afiliada no me quedan más ganas de estar, solo hablaban del sindicato a la hora de cobrar la cuota sindical”.

Otros dos colegas dependientes expresan similar parecer: “¿Para qué el sindicato? No nos interesa porque no nos representa”.

Con apego a lo que se traduce de los guarismos, la opinión de estos tres jóvenes santiagueros, matices más, matices menos, la comparten buena parte de los empleados en el



Carné de salud, plan de vacaciones, nómina de salario, son documentos que los trabajadores de M'Ka actualizan y revisan como parte de sus deberes y derechos reconocidos de conjunto por la administración y el sindicato. |foto: Betty Beatón

trabajadores estén o no afiliados. Entre las opiniones más significativas que expresan está la carencia de información sobre la seguridad y salud del trabajo, aunque la CTC ha realizado ya cinco capacitaciones al respecto. Afirmó que en una gran mayoría no existe contrato entre los empleados y el empleador, y donde los hay en muchos casos es incompleto y no siempre se ha hecho con rigor, lo que constituye un problema a resolver.

No todo es sombrío

Dentro del nada halagüeño panorama de la sindicalización en el sector privado en Santiago de Cuba no todo es sombrío; hay luces con buenos destellos, ejemplos que valdría la pena clonar como es el caso del bar-cafetería M'Ka.

Desde el año 2018 que abrió sus puertas, en las inmediaciones portuarias (avenida Jesús Menéndez y Enramada), la afiliación de todos sus trabajadores al Sindicato de Turismo ha sido tan prioritaria como sostener la calidad de sus ofertas.

“Aquí apostamos por el sindicato —comenta Ángel Segundo Rodríguez Román, quien comanda los destinos de M'Ka— y la vida ha demostrado su valía”.

Dianelis Guerra Álvarez, una de las fundadoras, antes dependiente y hoy capitana de salón, refrenda lo dicho desde su experiencia.

“Administración y sindicato aquí están para exigir y para apo-

yar a los empleados; lo mismo en las buenas que en las malas, en incentivar que se superen, tal y como pasó conmigo, que terminé la carrera de Ingeniería Industrial en la Universidad de Oriente gracias al impulso y la colaboración que me dieron.

“Juntos hacen posible que no falte el detalle, el gesto solidario para con el trabajador, tanto el día del cumpleaños como en caso de enfermedad o de problemas familiares.

“Deberes y derechos se respetan por ambas partes. Vamos a las marchas del Primero de Mayo, hacemos donativos a centros de salud, nos vinculamos con la comunidad y nuestro aporte social fluye como la gran familia que somos”.

En Villa Clara las mipymes Muebles Fidelarte y Adoro Confeciones no solo están sindicalizadas, sino que ya exportan sus producciones. Las formas de gestión no estatales en Camajuaní también en su mayoría están sindicalizadas.

La mediana empresa Kfe Xpress se convirtió en la primera mipyme de la provincia de Matanzas en merecer la condición de Vanguardia Nacional. El colectivo ha sido ponderado por su solidaridad, demostrada en momentos difíciles como cuando el siniestro en la Base de Supertanqueros y en el accidente en la Termoeléctrica Guiteras. A ello se agrega la sensibilidad mostrada con los trabajadores, pacientes y sus familiares de Hospital Provincial Comandante Faustino Pérez, donde funciona Kfe Xpress.

A la condición Vanguardia Nacional la mipyme sumó la de Bandera de Proeza Laboral y el sello Mérito al Humanismo, Sensibilidad y la Solidaridad, instituido por el Ministerio de Salud Pública y su sindicato.

Vale reflexionar por qué en similares condiciones económicas una empresa privada logra resultados que van más allá del colectivo y promueve valores; y otras se encierran más en el individualismo y la obtención de ganancias.

Al movimiento sindical le toca sacar conclusiones de estas experiencias para atraer a esta gran masa laboriosa que forma parte del modelo económico que construimos.



Junto con varios tipos de café, la mipyme oferta diversos alimentos reconocidos por su calidad. |foto: Tomada del Facebook de Kfe Xpress

| XVI Concurso Cuba Deportiva

Camajuaní tiene un héroe

| Jesús González Barriga

PRIMER LUGAR

Falta menos de un año para que se efectúe el evento más grande y de mayor calidad en el ámbito del deporte, los Juegos Olímpicos de París, en su edición XXXIII. Reflexionaba sobre estas competencias y la cantidad de grandes atletas que han hecho historia y dejado su hazaña, su huella y hasta un récord mundial; cuánto sudor derramado, años de entrenamiento, limitaciones de muchas cosas.

De forma parecida analizaba que en estos juegos están involucrados árbitros, médicos, entrenadores y otros especialistas que juegan un papel importantísimo en los resultados y que muchas veces pasan sin pena ni gloria. De esos héroes anónimos les cuento muy a tono con los juegos estivales.

Les relato que mi interlocutor es un avezado entrenador de halterofilia y con todo un historial en Juegos Olímpicos y eventos de envergadura a nivel mundial. Nació en Camajuaní, tierra de valles y parrandas y a golpe de sacrificio, trabajo, mucho tesón y constancia, conquistó la gloria en el difícil arte de enseñar el deporte de las palanquetas.

Muchos lo conocían con el apodo El Viejo. Siempre sintió amor por las pesas, llegó a practicarla de forma sistemática y obtuvo medalla de plata en los primeros Juegos Nacionales. En su terruño trabajó por espacio de tres años, entrenando todas las categorías. Corría el año 1966 con resultados loables cuando fue promovido para Santa Clara como comisionado de la disciplina. En este mismo año se funda el equipo nacional de pesas.

Se dice fácil, pero es bien difícil, pues fueron casi 50 años en ese equipo nacional de pesas. El Viejo intervino en la formación de toda una pléyade de pesistas que hicieron historia con su actuación.

En Juegos Olímpicos participó en cuatro ediciones: México 1968, Múnich 1972, Montreal 1976 y Moscú 1980, con resultados impresionantes, entre los que destacan el oro olímpico de Daniel Núñez, y el bronce de Alberto Blanco, entre otros.

El Viejo también fue olímpico con la selección de Colombia, donde se desempeñó como entrenador y asistió a cuatro juegos estivales. Sus resultados meritorios le valieron llevar a planos superiores las pesas en ese país, que en la actualidad goza de buena salud.

Cuanto les cuente de El Viejo es bien poco. Es reconocido como uno de los mejores entrenadores del mundo e influyó su integridad moral, su honestidad, disciplina, exigencia y determinación. Con un caudal de conocimientos difícil de igualar, alcanzó su licenciatura en La Habana, donde reside hace más de 30 años. Se superó con los mejores del mundo, los rusos y los búlgaros.

Este camajuanense intervino en el aporte de 68 medallas de diferentes colores en Campeonatos del Mundo; 60 preseas de oro en Juegos Centroamericanos y del Caribe, así



| foto: Cortesía del entrevistado

como 42 títulos en Juegos Panamericanos. ¡Asombroso, verdad!

Al preguntarle por el momento más difícil de su larga carrera nos manifiesta que sucedió en 1980, a raíz de los Juegos Olímpicos de Moscú. El equipo cubano estaba en una base de entrenamiento en México y de forma inesperada desertó el pesista Roberto Urrutia.

“Para decirlo correctamente, traicionó a la patria, eso me dolió mucho. La historia se encargaría de pasarle la cuenta, pues en los Panamericanos de Indianápolis, donde el competía representando a los Estados Unidos, dos pesistas cubanos, Pablo Lara con solo 19 años y Francisco Alleguez, relegaron al tercer lugar a Urrutia que se marchó cabizbajo. Allí estaba José Ramón Fernández, apoyándonos como siempre lo hizo y preocupado por todos”.

Sobre su momento más feliz, nos narra con mucha emoción el Campeonato Mundial de 1978, celebrado en los Estados Unidos, donde nuestro país se llevó el segundo lugar, relegando a los puestos tres y cuatro a la RDA y a Bulgaria, potencias mundiales.

Le pedimos que nos relate sobre un momento divertido y nos cuenta que en Moscú 1980, luego de terminada la competencia la dirección del equipo de la URSS lo invitan a su habitación para hacer un pequeño brindis por los éxitos de ambas escuadra. “Entonces ellos nos comienzan a preguntar por los métodos de entrenamiento que estábamos utilizando y nosotros les explicamos que básicamente era lo aprendido de ellos. Todo fluyó entre amigos, con risas y cordialidad”.

Nuestro héroe fue incluido en el Salón de la Fama Panamericana en el 2020 por todos los lauros obtenidos. Ha sido estimulado y reconocido a todos los niveles y no por ello ha dejado de ser una persona sencilla, amable, de mucha nobleza y toda una enciclopedia en el deporte de las pesas.

Propongo construir una tarja para El Viejo en mi pueblo y plasmar: “Dedicada a la vida y obra de Luis Ramón Madrigal Falcón, uno de los mejores entrenadores de pesas del mundo. Pueblo de Camajuaní”.

1992, punto cumbre en la historia olímpica holguinera

| Bárbaro José Giral Fernández

SEGUNDO LUGAR

Llega el año 1992. Cuba se reencontra con los Juegos Olímpicos, esta vez en Barcelona como epicentro. Entre las disciplinas debutantes están el judo para mujeres y el béisbol.

Así apareció en el horizonte la gran posibilidad de cambiar la historia deportiva de este territorio, que esperaba desde sus orígenes por la primera medalla olímpica, pues entre las mejores judocas y peloteros más sobresalientes de entonces figuraban varios holguineros.

La Ciudad Condal organizó unos de los juegos más notables de todos los tiempos para recibir, reunida en su seno, a toda la familia olímpica luego de tres ediciones con ausencias y boicot. Cuba brilló en su reaparición.

Transcurren las competencias y llega la cuarta jornada. Temprano en la mañana medite: Hoy es miércoles 29 de julio y podría traer consigo el suceso más relevante de todos los tiempos para el deporte de Holguín. Nunca antes un deportista de aquí, hombre o mujer, de cualquier disciplina, tenía tantas opciones, no solo de ganar medalla olímpica, sino que también podía ser la de oro. Competía ese día la saguera Odalys Revé Jiménez, judoca de los 66 kilogramos, subcampeona mundial un año antes.

Estaba impaciente, pasaban las horas y tuve que salir de casa, pero me acompañaba un pequeño radio que me transmitió la grandiosa noticia: faltaban pocos minutos para las cinco y treinta de la tarde cuando Odalys se consagró como la primera medallista y titular olímpica de Holguín.

Controlaba la emoción, volví a preguntarme en silencio muchas cosas como si fuera el periodista que la entrevistara. ¿Qué pensaste Odalys cuando te viste en el podio más alto y ascendía a la cumbre del mástil la bandera de la estrella solitaria, al compás de las vibrantes notas del Himno de Bayamo? Quizás recordaste mucho o nada. Era difícil saberlo desde acá, porque en ese momento supremo dicen que las reacciones humanas son impredecibles.

¿Cómo transcurrieron esos segundos? ¿Lloraste, saltaste, reíste o simplemente te quedaste tranquila, sin comprender tanta felicidad?

Si hubieras podido oírnos y vernos es probable que te pre-



| foto: Tomada de www.olympic.org

guntarías: ¿Y ustedes cómo recibieron la noticia? ¿Qué pasó por sus memorias? Te diríamos: Tuvimos siempre la confianza y la esperanza de que nos regalaría esta indescriptible alegría, el primer oro olímpico de raíz y sangre holguinera.

Me trasladé con el pensamiento al humilde hogar de la familia Revé en la sierra saguera, en Naranjo Dulce, donde el 15 de enero de 1970 nació Odalys. ¿Podríamos imaginarnos la felicidad de sus seres queridos! ¡Si las piedras encajadas en tu tierra lejana, cerca del hogar, pudieran sentir expandirían lascas en señal de triunfo y orgullo por haber tenido alguna vez sobre ellas los pies descalzos de la traviesa niña, hoy campeona olímpica!

El domingo 30 de agosto de 1992 recibió el Hacha de Holguín, en solemne ceremonia en la Plaza de la Revolución Mayor General Calixto García. El pueblo la eligió en 1993 para el Parlamento cubano, siendo la primera deportista holguinera que fue diputada. En enero de 1998 anunció su adiós definitivo al mundo de los tatamis, por lo que después de su retiro esta carismática y sencilla mujer cubana le resultó de gran recompensa dedicarse a formar nuevas figuras del judo. Las jóvenes principiantes vieron en Odalys una verdadera campeona y un ejemplo a seguir.

Hace varios años que esta brillante atleta no radica en Cuba. Diferentes generaciones de deportistas sueñan en grande por lo que ella aportó al judo cubano. La Guajira Natural de Naranjo Dulce, que en 1992 permitió un año de despegue triunfal y de enorme orgullo para el pueblo holguinero. Con aquella primera presea engrandeció, no cabe duda alguna, la historia olímpica.

El teatro de todos

| Alina Martínez Triay

Un incendio intencional dejó en ruinas al teatro de la CTC en aquel año de 1961, cuando estaba casi concluido. El movimiento sindical no se dejó intimidar por el acto terrorista y celebró la apertura de su XI Congreso entre las ruinas, acondicionando el escenario y con los delegados en sillas plegables.

El episodio acude al recuerdo al conmemorarse el aniversario 60 de la definitiva terminación del teatro que hoy lleva el nombre de Lázaro Peña el 3 de octubre de 1963, ocasión en que se clausuró el Séptimo Congreso de la Unión Internacional de Arquitectos, en el que hizo uso de la palabra el Comandante en Jefe.

La reconstrucción fue posible porque después del sabotaje el Gobierno Revolucionario y el movimiento sindical se propusieron contar con un coliseo más grande y moderno a lo cual ayudaron organizaciones fraternales de diversas naciones: la antigua República Democrática Alemana contribuyó con un millón de dólares en equipos de iluminación entre otros elementos; los sindicatos checos aportaron el tapizado de las 4 mil butacas y el telón de fondo y una pantalla para cine; los trabajadores chinos facilitaron el gran telón de boca del proscenio y también cooperaron los sindicatos de la otrora Unión Soviética.

Pero esta historia comenzó mucho antes, desde que en 1940 en el segundo congreso de la organización proletaria se adoptó el acuerdo de constituir la comisión pro-edificio de la CTC, con un proyecto que buscaba la creación de un Palacio de los Trabajadores y un teatro donde se pudieran presentar espectáculos artísticos asequibles al pueblo.

Se precisaba recaudar fondos para la adquisición del terreno donde iban a ser erigidos, ocupado entonces por el desactivado Palacio de los Deportes, y antes por el Nuevo Frontón. En la campaña económica convocada con ese fin tomaron parte activa integrantes de todas las federaciones y para la construcción se movilizaron trabajadores de todos los sectores, que

laboraron en jornadas voluntarias los domingos y días laborables después de las seis de la tarde, acompañados en diversas ocasiones por el propio Lázaro Peña y otros dirigentes sindicales. Los obreros también aportaron materiales para las obras adquiridos con parte de sus salarios.

Al producirse en 1947 el asalto a la sede de la CTC y la expulsión de sus legítimos dirigentes por la camarilla mujalista al servicio de la patronal y del imperialismo, se interrumpieron los trabajos que no se reanudaron hasta después del triunfo revolucionario.

En febrero del propio año de 1959, el Comandante en Jefe pronunció su primer discurso en el todavía inconcluso teatro, en la Plenaria de la Federación Nacional de Trabajadores Azucareros.

Desde entonces Fidel intervino o estuvo presente allí en más de 60 ocasiones en diversas actividades, como el histórico XIII Congreso de la CTC y la constitución de la Federación de Mujeres Cubanas. La última de sus intervenciones fue en 1996, con motivo del aniversario 35 de la Campaña de Alfabetización.

El teatro ha sido sede además de variados espectáculos artísticos para disfrute del pueblo, como lo concibió Lázaro.

(Agradecemos la colaboración de la directora del teatro Gloria Esther Becerra Díaz para la redacción de este texto)



El acto terrorista que en 1961 dejó en ruinas al teatro de la CTC no impidió que el movimiento sindical efectuara allí su XI Congreso. | foto: Tomada de www.trabajadores.cu

Agustín Serrano, Premio de glosas Naborí

El pasado sábado 30 de septiembre, Día de la Décima Iberoamericana y cumpleaños 101 del emblemático poeta Jesús Orta Ruiz, el Indio Naborí, se dieron a conocer los resultados del XV concurso nacional de glosas que lleva su nombre, convocado anualmente por la filial del Grupo Ala Décima en San Miguel del Padrón, tierra natal del bardo, con el coauspicio de la Oficina de Investigación y Promoción Cultural Indio Naborí, el Centro Iberoamericano de la Décima y la Casa de la Décima de Güines.

Un escritor consagrado y cuatro decimistas menos conocidos —tres de ellos mujeres— atesoraron los reconocimientos entre 26 obras concursantes. El conjunto *Reflexiones de la incertidumbre*, del destacado poeta holguinero Agustín Serrano Santiesteban,

mereció el Premio. Recibieron la condición de finalistas —la única que se concede además en este certamen— los textos presentados por los escritores Mabel Quintana Sosa y Gisela Hernández Pérez, ambas de Santa Clara, Villa Clara; Olga Lidia Martínez Robaina, de Guanajay, Artemisa; y Alejandro Muñoz Aguilera, de Camagüey.

El jurado fue integrado por los poetas Karel Leyva, Alexander Besú y Griselda Rodríguez, esta última ganadora de la anterior edición del concurso. La presidenta de la filial aladecimera sanmiguelina, la poetisa Bertha María Gómez, informó que el acto de premiación se realizará el próximo 20 de octubre, Día de la Cultura Cubana, en esa localidad habanera que vio nacer en 1922 al Indio Naborí.

Sindicatos del mundo expresan solidaridad con Cuba



| foto: Tomada de Siempre con Cuba

En los últimos días se ha incrementado la cantidad de mensajes de solidaridad que ha recibido el movimiento sindical cubano, por lo que el Departamento de Relaciones Internacionales de la CTC emitió un comunicado de gratitud.

“La Central de Trabajadores de Cuba, Sindicatos Nacionales y la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir), en representación de los trabajadores cubanos, agradecen las muestras de solidaridad de las centrales sindicales, confederaciones, sindicatos, organizaciones sociales y populares, partidos políticos, Gobiernos, entre otros amigos”, refiere el texto enviado a esta redacción.

En general, reclaman el fin del genocida bloqueo económico, comercial y financiero de Estados Unidos que ya dura más de 60 años. Piden además que se saque a Cuba de la espuria lista de Estados patrocinadores del terrorismo.

Con ese fin, el movimiento de solidaridad promueve la campaña Cuba Vive y Resiste que pretende recoger un millón de firmas de personas que reclaman, también, el cierre de la base naval estadounidense enclavada ilegalmente en la bahía de Guantánamo y condenan el atentado terrorista contra la sede cubana en Washington.

Muchas de las misivas coincidieron en felicitar al país por la exitosa organización de la Cumbre del Grupo de los 77 y China; así como por la realización del X Congreso de los Comités de Defensa de la Revolución.

Los directivos de Relaciones Internacionales de la CTC estiman en más de medio centenar los mensajes recibidos, a los que tendrían que sumar los remitidos directamente a las estructuras sindicales sectoriales y de base que mantienen relaciones bilaterales con sus homólogos en diversas partes del mundo.

Desde Chile, por ejemplo, la Central Autónoma de Trabajadores y Trabajadoras de Chile (CAT) divulgó un texto en sus redes sociales en el que expresa “amplia solidaridad con el pueblo cubano y su Presidente Miguel Díaz-Canel por el cobarde atentado con bombas Molotov que sufrió el día domingo 24 de septiembre en la Embajada de la

República de Cuba en Washington DC” y reiteraron “el llamado a poner fin al bloqueo económico que por más de 60 años afecta a Cuba a su pueblo y a su clase trabajadora”.

Sobre la acción terrorista, la Federación Auténtica de Trabajadores (FAT), de Panamá, comentó que “parece sospechoso que el país que dice ser garantía de las libertades democráticas y artífice de la seguridad internacional, no haya podido, hasta estas horas, develar o tener algún indicio de un acto tan criminal (...) como es atentarse contra la seguridad y el personal de una embajada”.

“Desde la FAT, organización clasista afiliada a la Federación Sindical Mundial, repudiamos y condenamos el atentado terrorista contra la misión diplomática cubana y exigimos al Gobierno estadounidense que respete los derechos políticos y humanos que deben prevalecer en toda relación entre Estados democráticos”. | **Redacción Internacional**

Entre las organizaciones que han enviado mensajes de solidaridad se encuentran:

- Central de Trabajadores y Trabajadoras de Argentina,
- Confederación Sindical de América,
- Confederación Latinoamericana de Trabajadores Estatales de Argentina,
- Federación Laboral de Los Ángeles, EU
- Sindicato de Barqueros de EU
- Confederación de Trabajadores de Ecuador,
- Confederación Intersindical Gallega CIG de España,
- Comisiones Obreras de Madrid, España,
- Central de Sindicatos de Bolivia,
- Coalición de Organizaciones Democráticas Obreras y Campesinas, Coduc, de México,
- Federación Unitaria de Trabajadores de El Salvador,
- Unión de Trabajadores Cañeros de República Dominicana,
- Confederación General de Trabajadores de Perú,
- Confederación de Trabajadores de Sudáfrica, Cosatu,
- Sindicato de los Derechos Civiles del Personal de la Policía y las Prisiones, Popcru de Sudáfrica,
- Sindicato de la Asociación Internacional de Maquinistas de EE. UU.
- Movimiento Sin Tierra, de Brasil,
- Alba Movimiento



Pago de electricidad sin efectivo

| Gabino Manguela Díaz

Ninguno de los vecinos entendió que el cobrador de la electricidad dijera que a partir de este mes de octubre comenzaba el Cero Efectivo. Tras sus palabras, y aún en mis oídos las expresiones de disgusto de mis vecinos, decidí entrevistar a los directivos de la Empresa Eléctrica de La Habana.

Al coincidir en el tiempo la bancarización y las acciones de la Empresa Eléctrica, parecía contradictorio lo dicho por el lector cobrador con lo manifestado por las autoridades bancarias: “No hay política de Cero Efectivo, no ha sido esa la intención”.

Es de lamentar que la información no mostraba la mayor comodidad y seguridad en las operaciones de la ciudadanía, el ahorro de tiempo, la eficiencia en el movimiento de sus finanzas, disminución de sus costos, y una elevada protección, incluso personal.

En los tiempos que corren, donde son más punzantes las dificultades y sinsabores derivados del agravamiento del panorama económico nacional, así como la hostilidad de los enemigos, las explicaciones de cada medida a aplicar, aunque parezcan conducir al cansancio, cobran muy alta significación.

Cero Efectivo, esa es nuestra campaña

“Así se llama nuestra campaña: Cero Efectivo”, dijo Mario Castillo Salas, director general de la Empresa Eléctrica en la provincia, quien explicó todas las acciones por su entidad, la estrategia. “De todos modos, hoy le sacamos un poco el pie al *slogan*, para no chocar con la bancarización”, expresó.

“La estrategia Cero Efectivo no nació con la bancarización, sino mucho antes. No se subordina a sus parámetros y sale del estudio de cómo se hizo en el mundo. Coincidió en un momento con la bancarización, pero no tiene que ver con ella”, indicó.

“La intención del Cero Efectivo es responder más a los problemas de las personas que de la empresa, y a la larga el cliente lo agradecerá.

“Para llegar al Cero Efectivo fuimos sumando opciones o vías de pago: Transfermóvil, EnZona, Telebanca, cajero automático, ventanillos de correos, sucursales bancarias, y ahora instrumentamos POS y Código QR en oficinas de cobro.

“En el 2019 menos de 100 mil clientes pagaban por vías alternativas, y durante la COVID-19 llegamos a duplicar esa cifra; ya el año pasado superamos los 300 mil y entonces nos dijimos que estaban las condiciones para eliminar todo



Mario Castillo, director de la Empresa Eléctrica provincial.
| foto: Del autor

lo malo que hay alrededor del efectivo. No olvidar que esta empresa recauda 700 millones de pesos cada mes y eso es muy riesgoso”, precisó.

(Información completa en www.trabajadores.cu)

La décima se usa

La décima en todas sus expresiones es patrimonio cultural vivo del pueblo cubano; y la tercera edición del Encuentro Internacional de Improvisación Poética Oralitura Habana, que acaba de concluir en La Habana, ha demostrado una vez más sus credenciales. El lema de la cita es una declaración de principios: ¡La décima es lo que se usa! Es la reafirmación de una permanencia en el gusto de tantísimos cubanos, que garantiza un auténtico movimiento de poetas repentistas.

El verso improvisado, que se abre a varias métricas, ha trascendido hace mucho el ámbito rural al que algunos han pretendido circunscribirlo. Se improvisa en campos y ciudades, con notable vuelo y singular aliento lírico.

Ha devenido también crónica de una cotidianidad acuciante, que encuentra recreación comprometida en la obra de distintas generaciones de poetas.

Pero indudablemente el espíritu del guateque de toda la vida sigue marcando esta tradición.

En esta convocatoria de Oralitura Habana, que ha contado con participantes de Cuba y otras naciones, se ha honrado ese acervo en conciertos, presentaciones de títulos, espectáculos escénicos y un significativo programa teórico. El Encuentro estuvo dedicado a los 30 años de la muerte del célebre repentista Justo Vega, a los 20 años de creación de la Casa de la Décima Celestino García, de Pinar del Río, y al IV Congreso de la Asociación Hermanos Saíz. | **RC**



Octubre de reconocimientos

Desde los colectivos laborales y en todas las provincias estará presente durante el mes de octubre el reconocimiento social a la actitud destacada, comprometida y creativa de obreros, técnicos y profesionales que honran las filas de la Asociación Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir).

La tradicional jornada de homenaje dedicada este año al aniversario 95 del natalicio del Comandante Ernesto Che Guevara tiene entre sus principales actividades el otorgamiento del Sello 8 de Octubre, máxima congratulación que confiere esa organización y que en esta ocasión lo recibirán 179 aniristas de todo el país.

Será contexto apropiado, además, para la entrega de la condición 8 de Octubre a más de 200 centros de trabajo con resultados relevantes.

Lidier Águila Machado, presidente del Buró Nacional de la Anir, informó en conferencia de prensa que fueron aprobados 27 merecedores del Premio al Innovador de Mayor Impacto Económico y/o Social; ponderó la presencia de sectores como energía y minas, comunicaciones, salud, industria alimentaria y los trabajadores civiles de la defensa.

El agasajo a los innovadores azucareros con motivo del día del trabajador del sector este 13 de octubre y un taller sobre la vida y obra del Guerrillero Heroico, con sede en la provincia de Villa Clara, forman parte de la jornada nacional cuyo acto central será en la empresa Hidroplast, del municipio capitalino de Boyeros. | **Tellería Alfaro**

(Más información en www.trabajadores.cu)

| Liga Azucarera de Béisbol

El subcampeón cerca de la semifinal

La empresa agroindustrial azucarera Primero de Enero, de Ciego de Ávila, subtitular de la edición pasada, barrió a su rival este fin de semana en la zona tres y se colocó a solo un triunfo de avanzar a la semifinal de la actual edición de la Liga Azucarera.

Los avileños se impusieron a su similar del Ignacio Agramonte, de Camagüey (5-1 y 7-4), con victorias a la cuenta de Dachel Duquesne y Yuniel Bastista, que dejaron en seis y cuatro *hits*, respectivamente, a sus rivales.

Por su parte en la zona uno, los capitalinos de Tranzmec vencieron el sábado 4-2 a la selección del Héctor Molina, de Mayabeque, con crédito para Samuel Alayo; en tanto el domingo, hubo rebelión conclusiva

de los locales, que abrazaron la pizarra a 13 carreras después de estar perdiendo con diferencia de 10 carreras, y terminaron con la sonrisa 14-13.

Finalmente, la empresa azucarera 14 de Julio, de Cienfuegos, campeón defensor del certamen, dividió también en la llave dos con su similar Melanio Hernández, de Sancti Spiritus. En el juego inicial cayeron por la mínima 1-2 y luego tomaron desquite 10-6 con pitcheo de Alexander Vargas y cuadrangular de Yosvani Lazo.

El único apartado donde no hubo acción hasta el próximo fin de semana fue el cuarto, entre la unidad básica de producción cooperativa Honduras, de Guantánamo, y la empresa holguinera Urbano Noris. | **Félix Borges y Alexander Cardentey**

